

**INTERPRETASI AYAT-AYAT KALAM DALAM TAFSIR
TĀJ AL-MUSLIMIN KARYA KH. MIŞBĀḤ AL-MUŞṬAFĀ**

TESIS

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Ilmu al-Qur'an
dan Tafsir**



**Oleh
Abd. Wakid
NIM: F12517334**

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ABD. WAKID
NIM : F12517334
Fakultas/Jurusan : MAGISTER ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR
E-mail address : abd.wakid14031980@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

INTERPRETASI AYAT-AYAT KALAM DALAM TAFSIR TAJ AL-MUSLIMIN KARYA
KARYA KH. MIŞBAH AL-MUŞTAFĀ

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Agustus 2019

Penulis

(ABD. WAKID)

nama terang dan tanda tangan

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya;

Nama : Abd. Wakid

NIM : F12517334

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh- sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian- bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 24 Juni 2019

Saya yang menyatakan,



Abd. Wakid

PERSETUJUAN

Tesis Abd. Wakid ini telah disetujui

Pada tanggal 7 Agustus 2019

Oleh

Pembimbing



Dr. Hj. Iffah, M.Ag.

NIP. 196907132000032001

sejarah kelahiran dan silsilah keturunan, latar belakang pendidikan, perjuangan sebagai ulama dan tokoh masyarakat, dan karya-karya beliau, serta wafatnya. Sedangkan mengenai tafsirnya meliputi latar belakang penulisan, metode penulisan, sumber dan rujukan penafsiran.

Bab IV berisi tentang pembahasan interpretasi ayat-ayat kalam dalam Kitab Tafsīr Tāj al-Muslimīn yang mencakup pembahasan tentang kekuasaan dan kehendak mutlak Tuhan, keadilan Tuhan, perbuatan-perbuatan Tuhan, dan sifat-sifat Tuhan, serta kemampuan akal dan fungsi wahyu, *free will* dan *predestination*, konsep iman, dan manhaj penafsiran KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā terhadap ayat-ayat kalam.

Adapun bagian belakang dari bagian inti penelitian ini adalah Bab V yaitu penutup yang terdiri dari simpulan, saran/ rekomendasi, daftar pustaka, dan daftar riwayat hidup penulis.

Pada jilid 2, penafsiran dimulai dari surat al-Baqarah ayat 142 hingga ayat 252.

Selanjutnya pada jilid 3, penafsiran dimulai dari surat al-Baqarah ayat ke 253 hingga selesai, lalu dilanjutkan surat Ali 'Imran dari ayat 1 sampai ayat 91.

Adapun jilid 4, penafsiran dimulai dari surat Ali 'Imran ayat 92 hingga selesai, lalu dilanjutkan surat al-Nisa' ayat 1 sampai ayat 23.

Dalam penafsirannya, di setiap awal surat, KH. Misbah al-Mustofa selalu menyebutkan ciri-ciri dari surat yang akan ditafsirkan. Misalnya, di awal surat al-Fatihah, beliau terlebih dahulu menyebutkan nama surat, tempat turunnya surat, jumlah ayat, jumlah kalimat, dan jumlah hurufnya.

Sistematika penyajian materi tafsir tersebut adalah dengan memaknai perkata ayat-ayat al-Qur'an dengan makna gandul (ditulis miring di bawah ayat) sebagaimana yang dilakukan para santri pondok pesantren ketika memaknai kitab. Lalu dibawahnya diberi terjemahan bebas dari ayat tersebut, kemudian dilanjutkan dengan interpretasi ayat. Tulisan ayat dan terjemahnya ditandai dengan angka yang sama dengan tujuan agar pembaca mudah dalam memahaminya.

KH. Misbah al-Muṣṭafā juga menggunakan simbol-simbol khusus dalam penafsiran beliau, antara lain:

- a. *Mas'alah*, simbol ini untuk menunjukkan adanya persoalan tertentu yang diikuti jawaban beliau sebagai tawaran solusi dari persoalan tersebut, contoh:

I. ANALISIS INTERPRETASI KH. MIŞBĀḤ AL-MUŞṬAFĀ TERHADAP AYAT-AYAT KALAM DAN MANHAJ PENAFSIRANNYA

Sosok KH. MişbāḤ al-Muṣṭafā berikut pemikirannya dalam hal agama adalah pribadi yang menarik untuk diteliti dan diteladani. Di antaranya adalah salah satu motivasinya dalam menulis kitab-kitab agama untuk disebar luaskan ke masyarakat Islam, yaitu dalam rangka dakwah Islam, dan memenuhi kebutuhan keluarganya. Hal semacam ini menimbulkan dugaan bahwa motif beliau dalam menulis kitab adalah urusan bisnis duniawi saja. Namun menurut pengamatan penulis tidaklah demikian. Tujuan beliau adalah semata-mata *li nashr al-‘Ilmi* (menyebarkan ilmu Allah). Hal ini dapat dibuktikan dengan penuturan KH. Muhammad Nafis, putra beliau bahwasannya beliau menulis dan menerjemahkan buku rata-rata 100 lembar per hari. Kemudian dijual kepada penerbit tanpa sistem royalti dengan tujuan agar senantiasa ikhlas karena Allah dan tidak sibuk menunggu dan mengharapkan royalti dari hasil penjualan bukunya. Bahkan beliau tidak peduli, meski bukunya dicetak berulang kali atau diambil penuh oleh penerbit. Begitu juga dengan tujuan mencari nafkah untuk keluarga, bisa saja orang berprasangka bahwa tujuan tersebut akan membuat tulisan-tulisan KH. MişbāḤ al-Muṣṭafā tidak berbobot, yang penting laku di pasaran. Andaikan prasangka ini benar-benar ada, maka menurut penulis tidaklah benar. Sebab tingkat konsistensi beliau dalam berprinsip dan berpegang teguh pada aturan agama tidak bisa diragukan lagi. Begitu juga tingkat keorsinilitas tulisan

beliau tetap terjaga. Terbukti dengan adanya kritikan-kritikan tajam yang beliau sampaikan baik kepada pemerintah maupun individu yang dianggap menyalahi aturan agama, misalnya pembatasan kelahiran (KB) di era orde baru. Berkaitan dengan ayat-ayat kalam, misalnya tentang kemampuan akal beliau juga memiliki pandangan sendiri, bahwa umat Islam harus memahami hukum aqī (akal), hukum ‘Ādī (sunnah Ilāhiyyah), dan hukum Shar’ī (hukum syariat Islam) untuk menanggapi ayat-ayat al-Qur’an dan hadis Nabi SAW.

Menurut penulis tujuan penulisan kitab yang dilakukan oleh KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā dapat dikelompokkan menjadi dua, yaitu tujuan umum dan tujuan khusus. Tujuan umumnya adalah menyebarkan dakwah karena Allah, karena dakwah melewati ceramah dianggapnya kurang efektif dan tidak bisa diwariskan, dan juga tujuan mencari rizki untuk menghidupi anak dan istrinya. Adapun tujuan khususnya adalah alasan tertentu yang melatarbelakangi beliau dalam menulis sebuah kitab, misalnya penulisan Tafsir Taj al-Muslimin. Kitab ini ditulis dengan tujuan agar umat Islam khususnya yang ada di Jawa memahami isi kandungan al-Qur’an, dan juga bertujuan untuk menulis tafsir yang lebih lengkap dan dikelola sendiri agar tidak terjadi pendistorsian seperti yang dilakukan penerbit al-Ihsan Surabaya terhadap karya tafsirnya yang berjudul al-Iklil.

KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā sejak kecil kurang mengenyam pendidikan formal. Hidupnya dihabiskan di Pesantren dan berguru pada para kiai yang tersohor baik ilmunya maupun perilakunya, di antara para guru yang

berpengaruh dalam hidupnya adalah KH. Cholil Harun Kasingan Rembang yang terkenal dengan ilmu gramatika arabnya dan KH. Hasyim Asy'ari Tebuireng Jombang yang terkenal dengan ilmu hadisnya dan pendiri organisasi besar Nahdlatul Ulama. Dengan melihat sejarah hidup KH. Mişbāḥ al-Muṣṭafā, nampak sekali terlihat bahwa perilaku beliau, ucapan beliau, pemikiran beliau sangat dipengaruhi oleh lingkungan tempat tinggalnya dan guru-gurunya. Dari perilakunya misalnya sikap beliau yang tidak bersedia dipotret. Dalam hal ini beliau terpengaruh sikap KH. Hasyim Asy'ari yang seumur hidupnya tidak mau dipotret. Oleh karena itu, tidak ditemukan foto-foto beliau berdua hingga saat ini, kecuali hanya satu gambar. Dalam mengajar santri, beliau tidak segan-segan memarahi santri yang tidak bisa karena kurang sungguh-sungguh dalam belajar. Jelas sekali perilaku semacam ini terpengaruh oleh sikap KH. Cholil Kasingan yang keras dalam mendidik santri-santrinya. Dalam menyikapi permasalahan yang berkaitan dengan hukum, beliau tidak segan-segan dan tidak pandang bulu dalam menyampaikan kritikan ataupun menyampaikan bantahan, misalnya dalam kasus KB, BPRNU, hukum haul, MTQ dan lain sebagainya. Sikap tegas dalam mengambil hukum semacam ini juga sering dilakukan KH. Hasyim Asy'ari semasa hidupnya.

Pertemuan KH. Mişbāḥ al-Muṣṭafā dengan dua guru yang sangat berpengaruh dalam membentuk kepribadiannya ini (KH. Hasyim Asy'ari dan KH. Cholil Harun Kasingan), tentunya juga sangat mempengaruhi pemikiran-pemikiran kalam beliau. KH. Hasyim Asy'ari pernah menulis risalah

pentingnya bermadhab. Begitu juga dengan KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā, beliau menulis kitab *al-Badr al-Munīr* sebagai bantahan bagi kaum modernis yang cenderung menganggap penganut madhab adalah kelompok yang menyimpang.

Menurut analisa penulis, pemikiran-pemikiran KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā tidak jauh dari pemikiran-pemikiran guru-gurunya, khususnya yang berkaitan dengan ilmu kalam. KH. Hasyim Asy'ari dan KH. Cholil Harun adalah sama-sama tokoh besar yang bermadhab Ahl al-Sunnah wa al-Jamaah yang mengakui dan mengikuti pemikiran aliran Ash'ariyyah dan sekaligus tokoh-tokoh yang ditakuti penjajah Belanda di zamannya. Hal ini tentunya banyak mempengaruhi pemikiran dan perilaku KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā. Hal ini dikuatkan dengan adanya kitab-kitab yang beraliran Ash'ariyyah yang beliau tulis dan beliau terjemahkan, antara lain *Tījān al-Darōrī*, *Shu'b al-Īmān*, *Aqīdat al-'Awām*, dan *Kharīdat al-Bahiyyah*. Menurut penulis, kitab-kitab tersebut tentunya sudah pernah dipelajarinya dari guru-gurunya dan diyakininya sebagai pemikiran yang benar. Dengan demikian dapat dipahami, mengapa KH. Miṣbāḥ al-Muṣṭafā dalam menafsirkan ayat-ayat yang berkaitan dengan sifat-sifat Allah tidak murni mengikuti pemikiran Imam Abu al-Hasan al-Ash'ari, melainkan mengikuti pemikiran para ulama Ash'ariyyah, dengan kata lain mengikuti pemikiran guru-gurunya, yaitu melakukan ta'wil pada ayat-ayat yang berkenaan dengan sifat-sifat Allah.

- Iskandar, “Penafsiran sufistik Surat al-Fatihah dalam Tafsir Taj al-Muslimin dan Tafsir al-Iklil Karya KH. Misbah Musthofa”, *Fenomena*, Vol. 7, No. 2, 2015.
- Jāwī (al), Muḥammad Ibn ‘Umar Nawawī. *Marāḥ Labīd li Kashf Ma’na al-Qur’ān al-Majīd*. Beirut Libanon: Dār al-Kutub al-Ilmiyyah, 1997.
- Khaldūn, Ibn. *Muqaddimah Ibn Khaldūn*. Beirut: Dar al-Fikr, 1981.
- Khawārizmī (al), Abi al-Qasim Jarullah Mahmud Ibn Umar al-Zamakhshari. *al-Kashshāf ‘an Haqāiq al-Tanzīl wa ‘Uyūn al-Aqāwīl fī Wujūh al-Ta’wīl*. Beirut Libanon: Dār al-Mā’rifah, 2009.
- Kiswati, Tsuroya. *Ilmu Kalam Aliran Sekte, Tokoh Pemikiran dan Analisa Perbandingan*. t.t.: t.p., 2013.
- Kristeva, Nur Sayyid Santoso. *Sejarah Teologi Islam dan Akar Pemikiran Ahlussunnah Wal Jama’ah*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2014.
- Māliki (al), Sīdī Aḥmad Ibn al-Mubārāk al-Sajalmāsī. *al-Ibrīz min Kalāmi Sayyidi Abd al-Azīz al-Dabbāgh*. Beirut Libanon: Dār al-Kutub al-Ilmiyyah, 2002.
- MS, Burhani dan Hasbi Lawrens. *Kamus Ilmiah Populer*. Jombang: Lintas Media, t.th.
- Muṣṭofā (al), Miṣbāḥ. *Terjemah Matan al-Ajrūmiyyah*. Semarang: Pustaka al-Alawiyyah Semarang, t.th.
- Muṣṭofā (al), Miṣbāḥ. *Tafsīr Tāj al-Muslimīn min Kalām Rabb al-‘Ālamīn*. Tuban: Majlis al-Ta’līf wa al-Khaṭṭāt, 1991.
- Nasution, Harun. *Akal dan Wahyu dalam Islam*. Jakarta: UI Press, 1986.
- Nasution, Harun. *Teologi Islam: Aliran-aliran, Sejarah Analisa dan Perbandingan*. Jakarta: UI Press, 2016.
- Ni’mah, Ilya Syafa’atun. “Tafsīr al-Qur’an dan Kritik Sosial: Studi terhadap Tafsīr Tāj al-Muslimīn min Kalāmi Rabbi al-‘Ālamīn Karya Misbah Mustafa” Skripsi—Universitas Islam Negeri Sunan Ampel, Surabaya, 2018.
- Nilamsari, Natalina. “Memahami Studi Dokumen dalam Penelitian Kualitatif”, *Wacana*, Vol. XIII, No. 2, Juni, 2014.
- Qaṭṭān (al), Mannā’. *Mabāḥith fī ‘Ulūm al-Qur’ān*. Kairo: Maktabah Wahbah, t.th.

- Qurṭubī (al), Abī Abdillāh Muḥammad Ibn Aḥmad Ibn Abī Bakar. *al-Jāmi' li aḥkām al-Qur'ān*. Beirut Libanon: Muassasah al-Risālah, 2006 M.
- Ramli, Muhammad Idrus. *Madzhab al-Asy'ari Benarkah Ahlussunnah Wal-Jama'ah?*. Surabaya: Khalista, 2009.
- RI, Departemen Agama. *al-Qur'an al-Karim dan Terjemah Bahasa Indonesia*. Kudus: Menara Kudus, t.th.
- Riḍā, al-Sayyid Muḥammad Rāshid. *Tafsīr al-Qur'ān al-Ḥakīm*. Kairo: Dār al Manār, t.th.
- Rozak, Abdul dan Rosihon Anwar. *Ilmu Kalam*. Bandung: CV Pustaka Setia, 2001.
- Ṣābūnī (al), Muḥammad 'Alī. *al-Tibyān fī 'Ulūm al-Qur'ān*. t.t.: Dār al-Mawāhib al-Islāmiyyah, 2016.
- Ṣamad (al), Muhyiddīn 'Abd. *Aqīdah Ahl al-Sunnah wa al-Jamā'ah*. Surabaya: Khalista, 2009.
- Ṣanhājī (al), Shihābuddīn Abī al-Abbās Aḥmad Ibn Idrīs Ibn Abd Raḥmān. *Kitāb al-Furūq Anwār al-Burūq fī Anwā' al-Furūq*. Kairo Mesir: Dār al-Salām, 2001.
- Sa'dī (al), 'Abd al-Raḥmān Ibn Nāṣir. *Taisīr al-Karīm al-Raḥmān fī Tafsīr kalām al-Mannān*. al-Mamlakah al-'Arabiyyah al-Sa'ūdiyyah: Dār Ibn al-Jauzī, 1431 H.
- Saebani, Beni Ahmad. *Ilmu Ushul Fiqh*. Bandung: CV. Pustaka setia, 2012.
- Shiddieqy (ash), Teungku Muhammad Hasbi. *Sejarah dan Pengantar Ilmu Kalam*. Semarang: PT. Pustaka Rizki Putra, 1999.
- Shihab, Muhammad Quraish. *Membumikan al-Qur'an*. Bandung: Mizan, 1993.
- Suyūfī (al), al-Hāfiẓ Jalāl al-Dīn. *Ṭabaqāt al-Mufasssīrīn*. Kuwaīt: Dār al-Nawādir, 2010.
- Ulama, Pimpinan Pusat Jam'iyyatul Qurra' Wal Huffazh Nahdlatul. *Mushaf an-Nahdlah al-Qur'an dan Terjemah*. Jakarta: PT. Hati Emas, 2014.
- Uthaimīn (al), Muḥammad al-Ṣālih. *Sharah al-'Aqīdah al-Wasiṭiyyah li al-Shaīkh al-Islām Ibn Taimiyyah*. al-Mamlakah al-'Arabiyyah al-Sa'ūdiyyah: Dār Ibn al-Jauzī, 1421 H.
- Wāhidī (al), Al-Imām Abī al-Ḥasan 'Alī Ibn Aḥmad. *Asbāb Nuzūl al-Qur'ān*. Beirut Libanon: Dār al-Kutub al-'Ilmiyyah, 1991.

